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【最美女教师】

最近新闻联播栏目连续
报道了“最美女教师”张丽
莉紧急关头奋不顾身舍身
救学生的事迹，非常感动。
同时也非常痛恨违章操作、
轧伤张丽莉的司机。衷心
祝 愿 张 丽 莉 老 师 健 康 快
乐。让肇事司机受到法律
的制裁，希望所有司机从中
吸取深刻教训。
——彭发荣（全国劳动模范）

“最美女教师”让人感
动，每天听新闻关注她的救
治情况。在关心之余，我在
想，大家宣传大爱之余，是否
应该切实改变该所学校外马
路交通管理方式，比如设置
专门的斑马线、警示灯，在学
生上下学高峰期有专人负责
疏通，这些后续措施也是应
该反思、关注、并实施的吧。

——王蓓（经理人）

张丽莉的事迹感动全中
国，教育部授予“全国优秀
教师”称号，黑龙江省妇联
也授予“三八”红旗手标兵
称号。荣誉过后，我们还有
一种隐隐的忧虑，面对这位
高位截肢的女性，她的后半
生将如何度过？身体上的病
痛和心理上的创伤，谁又能
替她医治？她需要全社会长
期的爱心和关怀。

——两个妞妞（职员）

【其他】

中国人民银行调查报
告：中国城市家庭平均资产
247.60万元。在一个贫富差
距大、财富失衡的社会，“平
均”本身就是一个巨大错
误。这是公众普遍不满的原
因，你想，他本来什么也没
有，你一平均他就成了百万
富翁，能高兴吗？

——刘步尘（专栏作家）

我认为，经济增速下滑
不是什么大问题，无需大惊
小怪。最大的问题是金融风
险隐患，必须高度重视。有
许多产生资金链条断裂的隐
患，应当高度重视。房地产
泡沫首当其冲，必须加强防
范。一些人以经济增速下滑
为借口扰乱调控的行为是非
常危险的。
——贺铿（经济计量学家）

北京地区电视开机率降
至 30%，电视现在对年轻人
大概日趋变成“目的性消
费”，只在特定时间看特定
节目。重要信息如新闻等基
本都通过电脑和手机获取。
电视主要是信息娱乐渠道选
择较少的偏老龄群体的工
具。当然，“电视”这个电器
很重要，它是一块可以用来
播放你想播放的内容、并进
行家庭或集体生活的屏幕。

——任意（学者）

■ 第三只眼

突发疾病未死亡
能否算“工伤”

哈尔滨市香坊区环卫
工人张志娟在清晨工作 4
小时，午后又连续工作 8 小
时后突发脑溢血，经抢救脱
离生命危险，但已无钱治
病。家人向其单位求助，香
坊区城管局第二清洁中心
表示，根据规定，人不死不
能算工伤或视同工伤。（5
月16日《南方都市报》）

“没死不算工伤”，这真
是个让人寒心的说法。不
过，此一说法确有依据。按

《工伤保险条例》规定，“在
工作时间和工作岗位，突发
疾病死亡或者在 48 小时内
经抢救无效死亡的，视同工
伤”。也就是说，在工作期
间突发疾病，如果没死亡，
就得不到工伤待遇。

然而，20 年前，一个与
张志娟相似的案例，结果却
迥然不同。山西工人郭云
梅也是经常加班加点，1991
年她在车间上班时发生“高
血压脑出血”，经抢救治疗
后，造成瘫痪，工厂也是不
同意报工伤。对此案，当时
的劳动部复函指出：“对于
个别特殊情况，例如由于加
班加点突击任务而突然发
生急病，可以当做个别特殊
问题，予以照顾，比照因工

死亡待遇处理。”显然，这
样的处理更人性化。

工伤保险的本质，是对
因工作致伤致病致残致死
人员的保障。而环卫工作
是目前劳动强度大、污染程
度高、危险系数高、经济待
遇低的工作之一，基本上由
农民工担任。可以想象，张
志娟从事环卫工作 20 年，
所获得的无数荣誉，一定是
用 多 少 个 加 班 加 点 换 来
的。因此很难说，她现在突
发脑溢血，不是因工积劳成
疾的结果。

在工作时间和工作岗
位上突发疾病导致丧失劳
动能力，看似不是因本职工
作而遭受的伤害，但毕竟可
能是工作劳累、精神紧张等
种种因素导致病发，所以，
很难说这样的伤害与本职
工作没有关系。因此“突发
疾病未死亡不算工伤”失之
简单，并不合乎情理，立法
和行政部门应当考虑，将张
志娟这样，在加班、夜班等
非正常工作时间突发疾病
导致劳动能力丧失，纳入到
工伤范畴。我们的社会，不
能让因为辛苦劳动而倒下
的人心寒。

□刘昌松（律师）

■ 视点

“限制妇女办护照”
取消了好

近日，云南省普洱市孟
连、澜沧、西盟三县为防止
年轻妇女到国外从事色情
活动，限制 16 岁至 35 岁的
妇女办护照，此举受到广泛
质疑。最新消息说，随着 5
月 15 日起全国统一启用签
发电子普通护照，该限制已
被同步解除。

普洱及有关方面及时
解除限制，显然是明智的。
他们之前的做法，也许有好
的 初 衷 ，但 简 单 地“ 一 刀
切”，显属一种“懒政”。这
种“一刀切”的做法，透射出
浓厚的“有罪推定”倾向，仅
因为少数妇女出了问题，就
株连至所有年轻妇女，殊不
合理。这种规定，不仅限制
了她们正常的出国旅游、参
观、访问、学习、探亲等权利，
也损害了她们的人格尊严。

这种做法有违行政行为
的合法性、适当性原则，事实
上也未必能解决问题。从

“暂停给年轻女子办护照”的
实际效果看，想出国从事非
法服务的妇女仍有出去的渠
道，公民正常的出国旅行、探
亲、工作却大受影响。

要解决当地年轻妇女
到国外从事色情服务业较
多、艾滋病扩散、男女比例

失调等问题，需要采取经济
的、社会的等各种治理措
施加以解决。企图以“停办
护照”的简单方法来解决上
述问题，显然治标不治本。

这种简单化“一刀切”
的治理方法，渊源已久。在
治理矿难等责任事故、整治
环境污染及处置突发应急
事件等方面，一些地方经常
出现所谓“全面停产”、“一
律禁止”等提法。这样固然
免除了当地政府及官员所
面临的风险，但社会及相关
单位、个人却付出了巨大的
代价，而且最终只有一时之
效，并无治本之果。

值 得 欣 慰 的 是 ，普 洱
“限制年轻女子办护照”的
风波已经落下帷幕。但该
事件所反映出的在行政理
念、社会管理上存在的问题，
却值得继续记取和警惕。任
何一个地方政府都可能遇到
各种各样的社会问题，不管
这些问题多么棘手，解决的
正道只有一个：在法律的框
架下，尽量使用经济、社会政
策，而不是采取强制或禁止
的手段，株连无辜，牺牲公民
的合法权利。希望这样的

“政策”越少越好。
□毛立新（学者）


